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“我们公司主营空气炸锅，目
前已有 200多种型号，去年产值做
到了 15.89 亿元。在出口市场分布
上，美国占比60%左右，但因为紧
盯市场需求，强化创新，所以受贸
易摩擦影响并不大，反而实现了逆
势增长。”华交会进入第二天，嘉
乐空气炸锅相关负责人鲁新林介
绍，“我们前方在参展，后方杭州
湾厂区已在着手开发 2020 年的新
品了！今年公司的目标是内外并
举，力争把内销占比从 5%提升到
20%。”

通过不断创新研发、深耕优化
产品，短短 7年间，宁波嘉乐开创
了小家电的成长神话：从 2012 年
落户时年产值仅为 886万元，到去
年外贸出口交货值破 10亿元。“小
巨人”的蜕变令人瞩目。

创新、品牌、专利技术，是中
小微企业发展的不竭动力，与此同
时，跨境电商、进口贸易、外综平

台等也成为宁波本土企业在华交会
上的重要舞台。

“这款网红方便面三养火鸡
面，中国总代理就是我们，线上销
量十分可观！”淘淘羊负责人说。
作为我市首家挂牌新三板的跨境电
商企业，淘淘羊有着土生土长的

“宁波血统”。利用互联网经济与港
口经济深度融合，我市跨境电商产
业规模效应日趋凸显。据统计，目
前仅保税区获批入驻跨境电商试点
企业 600余家，正正电商、宁兴优
贝、跨境购等一大批具有代表性的
本地跨境进口企业正在茁壮成长。
大项目、大企业纷至沓来。

华交会上，291 个宁波摊位星
罗棋布，却又串珠成链，移步换景
中，共同构成外贸转型升级的路线
图——

宁波三邦日用汽车清洁家纺，
生产的一次性自粘拖把，轻便易
用，开拓多元化市场；宁波光彩手
袋有限公司直面外部竞争，收购、
参展、技术革新多措并举；宁波京

辉进出口有限公司正大力发展自有
品牌，布局时尚快消品领域，同时
在淘宝、亚马逊和速卖通等线上贸
易平台均同步销售……

在宁波美航物流摊位，没有一
个实物产品，却贴满了海外仓的宣
传画。市场部经理坦言，“形势在
变，我们也在转型，除了一直专
业致力于泛太平洋航线无船承运
国际货运代理业务外,最近我们在
美国建了 3个海外仓，希望做大做
强B2B2C。”

“2013 年宁波外贸首次突破千
亿美元，随后几年一直在千亿美元
徘徊，但 2017 年、2018 年宁波外
贸连续逆势提升，实现两位数增
长，这说明企业一直在苦练内功，
既有培育自主创新能力的，又有开
拓外贸新方式新业态的。作为政
府，也要进一步做好营商环境，提
升服务效率，继续放水养鱼，为民
营经济松绑。大家各司其职，宁波
外贸一定能再上新台阶。”华交会
上，市商务局主要负责人指出。

华交会，风从海上来
从空气炸锅、三养火鸡面看外贸创新、外贸新业态

本报讯（记者王珏 通讯员
金黄璐敏 郑祖轩） 前天，镇海
区相关部门举办高层次人才子
女就学政策宣讲会。了解到自
己将有一次自主选择学校的机
会后，该区海创项目扶持对象
周勇颇为欣喜：“如果孩子就学
问题能解决好，我更乐意在镇海
扎根。”

落实人才子女就学问题，是
解决人才后顾之忧的重要方面
之一。正值招生季，镇海区高
层次人才服务联盟收到了不少
企业提出的关于子女就学政策
的疑问。一场及时的宣讲会扫去
了大家心头的疑虑。据不完全统
计，该区近几年帮助 122名符合
条件的区高层次人才子女入读公
办学校。

子女就学政策宣讲会，是镇
海区服务人才的一个生动缩影。
2014 年，镇海区在全市率先成

立高层次人才服务联盟，集纳 30
个 政 府 部 门 、 75 项 人 才 服 务 职
能。除提供涉及人才项目的政策宣
传推介、创业创新指导、工商注册
登记等服务外，联盟还围绕住房保
障、子女就学、医疗卫生等方面，

“量身定制”优化服务，系统化满
足高层次人才的各项需求。

人才引进来，更要留下来。目
前，镇海区人才工作推进系列活动
已全面铺开。智资对接会、创业沙
龙、项目诊断等活动将把高层次人
才服务送到人才、企业的“家门
口”。系列活动问计问需于人才，
想方设法解决人才的后顾之忧。

镇海优化服务提升引才实效

本报讯（记者朱军备 东钱湖
报道组翁芳频 祁珊） 重整旗鼓，
翻篇开局，换挡加速。近日，记者
从有关会议上获悉：东钱湖力争用
3 年到 5 年时间，加快建设环境友
好、动能良好、生活美好的文化型
生态型旅游度假区和创新型智慧型
都市功能区，跻身世界知名湖泊，
使东钱湖成为名副其实的“东方财
智之湖”。

今年是东钱湖步入转型升级新
篇、开启全面振兴的起航之年。东
钱湖旅游度假区主要负责人表示，

东钱湖要主动融入长三角发展、浙
江省大花园大都市圈建设，着眼于
宁波的“城中之湖”、副中心，以西
湖、硅谷、日内瓦为标杆，铁军攻
坚，打造创新发展引擎，走出一条
真正符合“五大发展理念”的新路。

据了解，今年东钱湖将启动核
心城区开发、新型产业提振、内外
交通畅化、全域景观提升、文化品
牌引领、美丽乡村振兴、公共服务
优化、开发效能强化等“八项工
程”；将重点实施“六做六建”，即
做大格局，建动能之湖；做优产

业，建财智之湖；做美环境，建生
态之湖；做旺人气，建活力之湖；
做深改革，建创新之湖；做强基
础，建和谐之湖。

“一湖一城”是东钱湖发展的
重要定位和核心竞争力。今年将重
点推进新城核心区项目落地和活力
湾的设计、招商与建设，完成“透
湖”工程，开展“亮湖”工程，让
游客和市民可环湖观景。同时，谋
划启动“堆岛筑堤”工程，实现

“亲水增岸”的效果。开放湖心景
区、房车区块，打通整个环南湖岸

线，梳理北湖岸线。
加大招商引资力度。今年将推

进东钱湖新城创智小镇、大堰国际会
议小镇、梅湖产城融合小镇、上水乐
活小镇、下水田园小镇的招商和建
设。以“创智钱湖”为目标，打造国
际研发机构集聚、年轻创业人才集
聚、智慧创新产业集聚的财智之湖。
引进智能经济、数字经济等战略新
兴产业。区域融合、联动进一步强
化。加快东钱湖快速路建设和 S215
省道改线，加强与鄞州的衔接，合
力规划建设环东钱湖绿色创新圈。

力争3年到5年跻身世界知名湖泊
东钱湖将启动八项工程，打造“东方财智之湖”

王学进

为破解“三点半难题”，近
日，市里出台了《关于进一步规
范小学放学后校内托管服务工作
的实施意见 （试行） 》，要求
2019 年秋季学期，全市范围有
托管刚性需求学生的小学都要开
展放学后校内托管服务工作 （3
月1日《现代金报》）。

放学托管是个老大难问题，
所以被称为“三点半难题”。小
学三点半放学后，家长还在上
班，孩子无人接、无人管，怎么
办？这成了各地一大民生问题，
困扰着家长，也困扰着教师、校
方。我市在试点基础上，决定于
今年秋季学期在全市推行放学托
管服务，一定会受到学生和家长
的欢迎。

家长比较关心的是，托管费怎
么收？托管单位是学校，托管人是
老师，实行托管服务，等于给学校
和老师增加了负担，总不能要求老
师无偿服务吧？这就涉及教师权
益的问题。实行托管服务，于教
师而言，延长了工作时间，额外增
加了工作量不说，还要面临责任风
险——万一在托管期间发生学生安
全事故，责任谁来承担？

如果由教师承担，似乎说不过
去。课后托管不是教师的法定责
任，他们可以拒绝这项额外任务。
现在他们履行起了这项任务，却要
他们承担可能发生的意外事故的责
任，这不公平。

多一分责任，多一分风险，相
应的也应多一份报酬。问题是谁来
承担托管费？我市的办法比较好，
用于托管支出的经费不是由财政全
额买单，而是财政投入一点，家长
交一点，这样既能控制托管人数，
也能减轻财政负担，同时也解决了
教师的补贴问题。这一难题得到解
决，托管服务就能顺利推进。

乐见早日破解
“三点半难题”

本报讯（记者余建文 通讯
员黄唯杰） 市农业农村局行政审
批和业务管理部门人员日前来
到雅戈尔动物园，对园内驯养
的海狮和海龟的数量、健康状
况进行实地查验后，现场递上
盖好年审合格章的证书。雅戈
尔动物园的张经理说，驯养繁
殖国家二级水生野生动物，每
年要许可年审，以前需要将材
料先递交到窗口，待工作人员
择日上门现场查验合格后，再
等快递将验审好的证书寄过来，
颇费周折，“现在改为部门上门
送服务，企业无需再‘跑’，太
方便啦。”

市行政服务中心审批窗口的
同志介绍，全市有 18 家大鲵、
黄喉拟水龟等特种水产养殖企
业，大部分在偏远山区，“今年
我们调整审批流程，联合市县两
级渔业主管部门，一家家地上门
进行现场年审，让企业在家享服
务，实现‘跑零次’。”

市农业农村局行政审批部门

大力推进“一窗受理、集成服务”
和“管理服务标准化”改革，创新
推出一次性告知、承诺服务、限时
办结等制度，实现“零超时”“零
投诉”“零通报”。目前，该局审批
窗 口 的 48 个 审 批 事 项 全 部 实 现

“最多跑一次”。同时，服务延伸到
乡镇、渔港，全市 5000 余条海洋
捕捞渔船的网具指标、捕捞许可等
事项办理，成功做到“让渔民不跑
空趟”。

市农业农村局相关负责人表
示，今年将继续念好审批“减字
诀”，减层级、减事项、减材料、
减环节，同时服务做好“加法”，
让更多的审批事项“跑零次”。记
者获悉，从本月起，我市渔民办理
长度大于或等于 24 米的非拖网、
围网捕捞渔船的《海洋渔业捕捞许
可证》，可直接在各区县 （市） 渔
业主管部门办理，不用再跑市级部
门。渔船权属证明在渔船动态管理
系统或者部门间核查能够查询到有
效信息的，不需要提供纸质材料，
为渔民带来更多便利。

市农业农村局窗口审批
全部实现“最多跑一次”

本报讯（记者王岚 通讯员沈
默） 鄞州区福明街道南余后史家地
块近日挖机声隆隆，一幢幢尚未拆
除的房屋被全部推倒，标志着福明

街道城中村南余村将彻底完成从村
到城的嬗变。同时，隆隆挖机声代
表着福明街道“六强争位赛”正式
开始，激励、倒逼各党员干部全力

推进新年计划的 15 个征拆项目，
确保市及区级各重大项目能够顺利
引进、落地。

按照计划，福明街道将完成
“拔钉清零”项目 8 个、征地拆迁
计划项目 7 个，涉及 4 个城中村改
造，房屋签约面积 23.2 万平方米，
拆除建筑面积 35.2 万平方米，总
面积居鄞州区之首。同步还要配
合做好庆丰、明一、汽车东站等
地块功能定位、项目谋划、土地出
让等工作。

城中村拆迁改造，一直是项难
点工作。对此，福明街道党工委书
记张飞忠却显得颇有信心。他表
示，福明街道征拆形成的“明一模
式”为城中村改造提供了鲜活案例
和全新解法，并已在明一地块、南
余城中村地块、桑家城中村地块拆
迁中证明十分有效。

所谓“明一模式”，就是打破
以项目推动拆迁的常规做法，改用

整体征拆、统一政策，遗留问题一
次性解决的“一揽子推进、一碗水
端 平 ” 的 拆 迁 方 式 。 拆 迁 过 程
中，倒排时间表，实行逾期惩罚
制 度 ， 体 现 赏 罚 分 明 、 好 干 快
干。因为该拆迁模式首先成功应用
于明一工业区拆迁项目，遂被称为

“明一模式”。
记者了解到，南余后史家地块

拆迁采用“明一模式”，不仅充分
调动和发挥了南余股份经济合作社
的主体作用，还同步破解了南余菜
市场地块补偿落实问题、轨道交通
3号线所涉南余现代地板板材城征
收等长期悬而未决的遗留难题。此
次拆除清零，整个庆丰区块可以实
现净地交付，关系到庆丰区块成片
开发改造、三江六岸景观提升、化
工区块土壤修复治理、江南安置房
交付使用等诸多重点工程的推进，
为地块形象蝶变、功能提升铺平了
道路。

“明一模式”推动城中村拆迁
福明街道计划启动15个征拆项目，总任务量居鄞州第一

宁波诺丁汉大学的外籍教师近日来到鄞州首南街道学府社区参加古
筝班的学习，从中感受中国传统文化。 （丁安 钱姗姗 摄）

南余后史家地块房屋拆除现场。 （王岚 沈默 摄）

外籍教师学古筝

重 拳 扫 黑 恶
共 筑 平 安 城
宁波市涉黑涉恶举报电话：
110 0574-81984526

昨天上午，宁波开往余姚的
S1202 城际列车 5 号车厢里，乘客
们惊奇地发现这里比以往多了个

“义诊室”，坐诊的是李惠利东部医
院甲乳外科主任吴伟主。据悉，李
惠利东部医院已和宁波城际列车公
司达成长期义诊战略。目前，该院
召 集 了 10 余 名 余 姚 籍 的 医 护 人
员，今后他们将在每趟列车上为乘
客提供医疗志愿服务。

（陈敏 应红燕 摄）

在列车上
开“诊室”

宁波交易团征战华交会。
（单玉紫枫 摄）


